

Subscripción:  
Año, 750 pesetas. Semestre, 4.  
Anuncios a precios convencionales.

# LAVOZ DE SORIA

Teléfono 45.  
Redacción y Administración:  
Plaza Mayor, 14,  
bajos

17 de Junio 1924.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Año III Número 213.

Franqueo concertado.

## De política extranjera.

### El caso de Francia

Ha sido elegido presidente de la República francesa, M. Gastón Doumergue que lo era actualmente del segundo.

Sus primeras palabras, al dar las gracias a la asamblea fueron las siguientes: «puedo estar seguro de que el nuevo presidente será el más respetuoso con la Constitución. La cuidaré siempre por cima de los partidos, para ser entre ellos el árbitro imparcial».

Para los que conocíamos de cerca el espíritu cívico del pueblo francés, no ha sido una sorpresa la dimisión de Millerand como presidente de la República.

En estas mismas columnas a raíz de las elecciones del 11 de mayo, augurábamos ya, la caída de Millerand, juntamente con la de su lugar teniente Poincaré.

Pocas cuestiones ha habido tan apasionadas en Francia, en los últimos años, como la actuación del último presidente de la República. Su política personal, sino en la forma, llegó en el fondo a influir poderosamente en muchas cuestiones, especialmente la de las reparaciones y la intervención de la cuenca del Ruhr.

Encerraba tan grave riesgo para Francia, que el presidente de la República transpusiera los límites de la Constitución, que el pueblo francés consciente de su responsabilidad y vigilante de sus libertades, se manifestó claramente en las últimas elecciones, quedando destruido el bloque nacional, agrupación política compuesta con M. Millerand y que tuvo en sus manos el poder después de la gran guerra.

Al frente de las fuerzas de ataque, estaban M. Briand, M. Herriot y M. Painlevé.

M. Briand, uno de los políticos más agudos y sagaces del mundo, es quien ha llevado en el fondo la fuerza directora. Por otra parte M. Herriot el caudillo de las izquierdas socialistas, declaró su franca hostilidad a M. Millerand negándose a formar gobierno. Después de esto el Presidente dimisionario, no tuvo más remedio que buscar la fórmula legal para presentar su dimisión a las Cortes.

Painlevé, era sin duda, el candidato indicado para la presidencia de la República; pero ante la hostilidad del bloque nacional, las izquierdas, reaccionaron presentando al candidato radical Monsieur Doumergue, quien ha salido triunfante con el beneplácito de todos los partidos políticos, aunque por adhesión personal, se le atribuya una lucida votación a Mr. Painlevé.

El gesto arrogante y cesarista de Millerand, le ha costado la dimisión de presidente. Todos iguales ante la ley, se ha gritado cívicamente en Francia: benditas las libertades cuando estas son el respeto a la ley, el respeto a lo justo.

El pueblo francés está de

enhorabuena, porque ha sabido tener conciencia política en los actuales momentos poniendo por cima de los intereses políticos de determinado partido, los fueros de la constitución y los derechos ciudadanos.

Profesores, políticos, plutócratas y publicistas, se unieron en las últimas elecciones para defender las libertades de Francia. Aun los mismos elementos rurales que se creía en un principio que votarían la candidatura de las derechas, pudo observarse con sorpresa, que votaban a los candidatos izquierdistas, a pesar de su escasa propaganda entre las gentes de la campiña.

Francia ha demostrado una vez más ante el mundo, que es un pueblo educado en política, que sabe elegir en cada momento a los hombres que mejor expresan la fuerza de la soberanía del pueblo.

El programa de las izquierdas francesas, nuevamente sale por los fueros de su Escuela nacional, proyectando la Escuela única. Nada de escuelas de pobres y de ricos.

La Escuela nacional francesa sin privilegios y sin diferencias que cultive con esmero el espíritu de patria y funda en los mismos ideales a toda la juventud francesa.

G. Marique de Lara

### DE TODAS PARTES

**La Radiotelefonía.**

Por primera vez en la historia de la educación se hará uso práctico de la transmisión radiotelefónica en forma extensa y permanente como elemento educativo. El 18 de febrero pasado, el Consejo de Educación de la ciudad de Nueva York, con la cooperación de la Radio Corporation of America, inauguró los programas educacionales radiotelefónicos; transmitiendo el primero desde la estación W. J. Z.

Estos programas preparados por el Comité de Radiotelefonía, recientemente creado en el Consejo de Educación, se transmitirán todos los días entre dos y dos y media de la tarde. Se instalarán aparatos transmisores en la oficina del superintendente de escuelas, y los programas de los martes se transmitirán directamente desde esa oficina.

El objeto principal de estos programas es familiarizar al público en general con el trabajo educativo de las escuelas. Los superintendentes de los diferentes departamentos del Consejo de Educación turnarán para explicar las diferentes actividades de cada departamento y el objeto del mismo. Además los alumnos, de cada escuela tomarán parte en los sucesivos programas con recitaciones, lecciones de música; y se transmitirán conciertos corales y orquestales ejecutados por los niños de las escuelas y otros números.

LEA USTED  
**LA VOZ DE SORIA**  
Número suelto 10 céntimos.

## UN CUENTO LA VACA

Esto ocurrió hace ya bastantes años. Era yo, a la sazón, jefe de gabinete del secretario de la Residencia general de Madagascar. Como allí no tenía nada que hacer, nunca se resintió mi salud. Cierta día, un gobernador de provincia, a quien habíamos dejado cesante porque robaba algo más que los otros, vino a verme a mi despacho, habitualmente desierto, y, arrojándose a mis plantas, asióme los dos zapatos y los lamó en señal de acatamiento, como es costumbre entre los indígenas. Yo recibí el homenaje con la mayor dignidad.

El hombre me manifestó que se había comestido con él una enorme injusticia; que no era un malversador, como lo suponía la perfidia del ambicioso que le había hecho perder el cargo, y que solicitaba mi alta protección para que le nombrara gobernador de otra provincia.

Si le hubiera contestado que yo carecía de influencia para satisfacer sus pretensiones, no lo habría creído. Por otra parte, estas cosas nunca se confiesan. Así es que, con grave cortesía, tomé nota de su demanda, y él se retiró después de haberme lamido los zapatos por segunda vez.

—¿Quién es—pregunté a mi escribiente malgacho—este Rakoutoumangue que acaba de salir?

—Un sinvergüenza—me contestó coconicamente, en puro francés, el indigena.

—¿Carabambá!—exclamé—Tiene aspecto de ello.

El resto de la tarde lo dediqué a la cósida y lucrativa tarea de pensar que me ofrecía la situación política de la colonia y su desorden administrativo. Cuando regresé a casa, a la puerta del sol, noté que en mi domicilio reinaba gran agitación. Mi sirviente malgacho salió a mi encuentro, y jubiloso me dijo:

—Señor Rakoutoumangue ha traído una vaca.

—¿Una vaca?—repose consternado—¿Y dónde está?

—En casa. ¿Dónde quería el señor que la colocásemos?

El mozo poseía un buen sentido. Puesto que yo carecía de establo y de caballería, la habían instalado en el salón contiguo al comedor.

Yo me precipité en la habitación y vi allí una vaca, una verdadera vaca con cuatro patas, pero que tenía unos cuernos dorados; tributo que me rendía el generoso donante para serme más grato.

El animal, cómodamente puesto en el salón, comía paja de arroz, y de vez en cuando me miraba con dulzura.

Fué una mala noche, y a la mañana siguiente, al llegar a mi des-

pacho, le dije a mi escribiente malgacho:

—Ese desvergonzado Rakoutoumangue me ha enviado una vaca.

—Es la costumbre—contestó sin sorprenderse—Los solicitantes de nuestro país no se presentan nunca con las manos vacías.

Inmediatamente fui a ver a mi jefe jerárquico y le expuse lo ocurrido.

—Eso es—respondió—una tentativa de corrupción muy grave. Voy a instruir el oportuno expediente para salvar mi responsabilidad. Entre tanto devolvéd esa vaca, que no debísteis recibir.

—Estaba en mi casa cuando yo regresé de paseo—protesté contra tamaña injusticia.

Cuando busqué a Rakoutoumangue en Tananarive para entregarle la res y decirle que jamás sería nombrado gobernador, no pude dar con él, porque había regresado a la provincia de donde era natural. Di orden de que le llevaran allí la vaca; pero nadie quiso encargarse de la comisión, porque los caminos no estaban muy seguros. Entonces dirigí una comunicación oficial a mi jefe para salvar mi responsabilidad, expresando que la vaca seguía en mi poder porque nadie se prestaba a conducirla a la población del donante.

Mientras tanto, la vaca comía que era un cuento y entraba en el comedor a la hora del café para que le diera algunos terrones de azúcar.

A mi comunicación contestaron, después de largos plazos administrativos, que hubiera el traspaso del animal a la Infantería de Marina. Pero la Infantería de Marina declinó la admisión porque era una vaca civil adquirida por medios ilegales. Luego, oficiosamente, la Intendencia me aconsejó que se la regalara a un establecimiento de beneficencia. Mas el establecimiento la rechazó so pretexto de que procedía de una provincia atacada de epizootia.

—¿Qué habíais hecho en mi lugar?

Di orden a mi sirviente de que sacara al campo la vaca, aprovechando la oscuridad de la noche, y la dejara a su libre albedrío.

El dulce animal se había trocado en un soberbio ejemplar, merced a los paseos administrativos que había dado y a la cantidad de alimentos que había ingerido y, en cambio, me proporcionaba una leche de excelente calidad, que yo tomaba. Por consecuencia, yo me hallé incurso en el delito de corrupción.

La vaca fué expulsada; pero ¿quién sabe si, espontáneamente volverá a casa?

Pierre MILLE.

**El desastre de Marruecos**

**Consejo de guerra contra los generales Berenguer y Navarro**

Conforme se tenía anunciado, ayer lunes dieron comienzo las sesiones del Consejo de guerra que ha de ver y fallar la causa seguida contra los generales Berenguer y Navarro a raíz del desastre de Melilla en julio de 1921.

Las sesiones se celebrarán mañana y tarde, en el salón de conferencias del Senado, habiéndose habilitado ya las tribunas para el público y para la Prensa.

Se cree que la vista de este sensacional proceso durará diez días. La lectura del rollo que es extensísimo llevará mucho tiempo. Si se fuera a leer seguido, se tardarían 24 horas.

Calculase que su lectura llevará cuatro sesiones.

Para que comparezcan a esta vista han sido citados significados políticos del antiguo régimen, para prestar declaración. Y nada de extraño será que uno de estos testigos sea el ex ministro de la guerra Sr. Vizconde de Eza.

Presidirá el capitán general W. yler, siendo vocales los tenientes generales Arrisz de la Gondey y Zalza; los divisionarios Villalba, Viñé, Picoasso, Bold y Ayala. Es éste el consejero instructor.

También serán vocales los vicealmirantes Aznar y Priego y los consejeros togo's Peto, Milles, Daroca, García Pavero, Alcocer y Blanco.

Actuará de fiscal el general García Moreno, y de relator el auditor de brigada, Ruiz de la Puente, auxiliado por el de la misma categoría, Moreno Casasals, y el teniente auditor, Sánchez Ortega.

## Al margen de la vida

### Todavía más siglo XX

En el último número de LA VOZ Rafael Ferrer, mi querido amigo y compañero, ha escrito en un lindo artículo titulado «muy siglo XX» la aventura de un pseudo amigo suyo a quien en la primer entrevista con su novia, esta le preguntó: «¿usted cuanto gana?»

Habremos de tolerar el gesto de extrañeza del pseudo amigo del cronista, en honor a la declaración que ya nos hizo de estar profundamente enamorado. Un hombre enamorado no suele ver claro en las aguas confusas de la vida. Por algo lleva el niño loco una venda en los ojos: los enamorados suelen estar ciegos; tan ciegos que terminan estrellándose contra las duras rocas del matrimonio.

Bien; eso será muy siglo XX, como dice Ferrer, pero más siglo XX todavía es el caso de un pseudo amigo mío quien en la primera entrevista con su novia la preguntó a boca de jarro:

—¿Y usted cuanto tiene?

No hagamos aspaventos ni nos escondamos entre los cortinones de la ñoñería. Con el mismo derecho que al amigo de Ferrer le preguntó su novia cuanto ganaba, mi amigo le ha preguntado ahora a la suya cuanto tenía. Sobre la mesa y al alcance de la mano tengo el último libro del sociólogo italiano Scipio Sighele que acaba de publicarse con el título «La mujer y el amor». Uno de los capítulos más interesantes de la obra comienza de este modo:

«Existen hoy dos grandes obstáculos a la posibilidad del amor, del verdadero y profundo amor, pero no dependen de las personas, sino de la civilización, y se llaman tiempo y dinero. El dinero, o sea las exigencias de nuestra vida moderna, disminuye el número de los amores sanos y legítimos. Muchos hombres que hallarían la felicidad en el matrimonio con una joven honrada, que realizarían su placido sueño de íntima poesía familiar, no pueden concederse esta satisfacción, porque hoy las condiciones de la vida han convertido el matrimonio en un lujo que solo le es permitido a los ricos.

Por otra parte, el hombre moderno le falta tiempo para ser un amante delicioso. Su psicología de «arrivista» le aconseja que dedique a la mujer las menos horas y los menos pensamientos posibles. Muchas otras cosas le interesan más y le acucian sin cesar. Su avidez sentimental es la condición sine qua non de su actividad y de su éxito social. Y la mujer, tiene clara visión de esta verdad.»

El amigo de nuestro cuento que hubiera hecho un perfecto amante de la novia del amigo del cuento de Ferrer, filosofó sobre poco más o menos del modo siguiente:

—El matrimonio, es carga de dos. A toda conciencia de

hombre civilizado, repugnaría un contrato de Sociedad con cláusulas leoninas para cualquiera de los contratantes. No debemos eliminar de esta regla a la Sociedad conyugal. Respetemos a la mujer; no la queramos situar en un plano inferior; huyamos de colocarla en la situación de miembro protegido. Ella es igual al hombre; conquista su puesto en la vida; se dignifica acudiendo a la libre concurrencia; entra ya en plenitud. Si la mujer conquista su derecho a vivir, su derecho a pensar, su derecho a actuar en la esfera política; si el matrimonio no es ya *matris munere* (porque ha de usar el hombre de las antiguas prerrogativas que le aparejaban deberes económicos absolutos)? Debemos consentir que las mujeres nos pregunten no sólo si somos buenos, honrados y agradables, sino si somos aptos para obtener una determinada suma mensual de plata, pero también tenemos derecho a preguntar si la mujer que va a venir a nuestro lado tiene las mismas cualidades que exigimos de nosotros.

Yo no se si llevará razón el autor de esta filosofía, pero lo que sí afirmo es que la doctrina de la novia del amigo de Ferrer, es poco del siglo XX. Mucho más siglo XX es la que expone este otro amigo mío con cuyas opiniones yo no me atrevo a decir si estoy o no conforme.

Mariano Grandados.

### ANECDOTARIO

**Las dos estaciones.**

Entre los hombres de la pasada generación, D. Lorenzo Ramos, lleva fama merecida de hombre inteligente, ingenioso y cáustico. Amante de los democráticos, sufrió persecuciones sin cuento y hasta fué desterrado en los albores de la revolución que los buenos demócratas conocieron con el nombre de «La Gloriosa».

Se cuentan muchas anécdotas de Lorenzo Ramos, y una de ellas es la siguiente:

Hablábase una vez de los bruscos cambios de temperatura que se registraban en Soria y asegurando que en la capital, si bien hacía mucho frío en invierno, en cambio en el verano hacía muchísimo calor, uno de los contertulios afirmaba que en Soria eran desconocidas las estaciones de Primavera y Otoño, pues solo había Invierno y Verano, a lo que Lorenzo respondió:

—Si es verdad, ¿no hay dos estaciones; pero no son esas.

—¿Cuáles son pues?—Le preguntaron.

Y respondió muy serio.

—La de Invierno... y la del ferrocarril.

**ESULTOR-MARMOLISTA**  
**CANDIDO D. APARICIO**  
Talleres: Valverde, 6 Madrid  
CASA FUNDADA EL AÑO 1886.  
Especialidad en trabajos para cementerios como lo acreditan los muchos colocados en Soria y sus pueblos. Pidan presupuestos para toda clase de trabajos en mármoles, del país y extranjeros y piedras de granito pulimentado.  
Feliquería de Vicente Alcázar, Soportales del Colado, 34, Soria.

BROCHAZOS

Así se escribe la Historia.

Hasta los chicos del grado elemental saben que D. Sancho el Segundo de Castilla apodado el Fuerte, era uzto con toda la barba y toda la melena, pero por lo visto con bastante tupé.

Fernando I cometió la tontería de repartir sus estados entre sus tres hijos y sus tres hijas, todos bien avenidos como era costumbre entre aquellas reales familias de de la Reconquista, periodo histórico de ochocientos años y que pudo reducirse a bastante menos si los monarcas cristianos no hubieran estado de continuo tirándose los trastos a la «tete».

Sancho, primogénito de D. Fernando I, no quiso conformarse con Castilla y en cuanto hincó el pico el «navarrico» el ambicioso monarca provocó a su hermano Alfonso y tras dos acciones de guerra le arrebató León y Asturias. Por la inicuata batalla de Sarracén despojó a García de Galicia. Entró a sangre y fuego en Toro y Elvira su hermana, quedó sin señorío.

Sólo le resta apoderarse de Zamora y poner de patitas en la calle a D. Urraca. Mas aquí sí que no pin tan oros. Sancho, el orgulloso, el barbarote, el iracundo, siente rugir en su pecho el odio contra su hermana. Los zamoranos adoran en ella y quieren defenderla hasta derramar la última gota de su sangre. La resistencia en la ciudad de los garos es terrible, inusitada, viril y enérgicamente heroica. Doña Urraca, valiente, anima a sus súbditos y les agradece su caballeroso comportamiento. Arias Gonzalo, defensor de la plaza, se porta como un bravo. Doña Urraca tiene en Gonzalo un defensor acérrimo y valeroso.

Entre los zamoranos hay un desertor, según opinión de la mayor parte de los historiadores. No existe tal desertor. «La sanción del circo de Zamora» reconstituida por el eminente literato Méridel Pidal, relata cómo abandonó la plaza de Zamora un mal caballero que finge pasarse a la hueste de D. Sancho.

Este desertor fué Bellido Dolfos. Mas ni hay tal desertor ni mal caballero. Anselmo Salcedo Ruiz en su «Historia de la Liler tura Española» dice que «es indudable que con hacer de Bellido un traidor abominable ganó el poema en dramatismo y en poesía».

Según el silanxe, es decir, según la única historia verdadera que del cerco de Zamora se conserva, Bellido Dolfos fué un verdadero caballero que sintiendo en su alma un gran afecto por doña Urraca y protestando contra el comportamiento inicuo de D. Sancho, salió de Zamora con el consentimiento de los principales caballeros de la ciudad; y desafiando al rey en noble lid, le dió muerte; pero leal, frente a frente, como los caballeros debían reñir; no como los rufianes que aprovechan cualquier ocasión para satisfacer sus instintos, no como los traidores que caen sobre la víctima descuidada e indefensa.

El cantar pone en labios de Arias Gonzalo estos versos. Rey D. Sancho, rey D. Sancho; no digas que no te aviso: que del cerco de Zamora un traidor había salido Bellido Dolfos se llama...

Naturalmente que el romance faltaba a la verdad y que nada de lo que a Dolfos se refiere está dentro de la realidad de los hechos. No se explica que Arias Gonzalo pronunciase tales palabras cuando fué uno de los que estuvieron conformes con el desafío que Bellido, noble y generoso, tuvo con D. Sancho el Fuerte el día seis de octubre de 1072.

Lefuente, Mariana, Cárcer de Montalbán, Espinosa, Zabala, etc., etc. coinciden en apreciar que Bellido Dolfos fué traidor, traidor de tamño doble. Traidor para doña Urraca y para su hermano el ambicioso rey. Mas los hechos no son como los pintan, sus narradores, sino como realmente ocurren.

Sálcelo declara en su obra y indicado que no hay más testimonio veraz que el Silense. Sin embargo «el milagro» está de hecho adjudicado a Dolfos y por tradición aplicanle los dictérios de desertor y traidor cosa fuera de la realidad.

Bellido Dolfos fué todo un caballero que quiso acabar con los abusos de un rey cruel y orgulloso.

Tito Livio.



Notas domingueras.

El domingo último, con una temperatura deliciosa, acudimos al monte de Valonsadero con las once cuadrillas que todavía no habían comprado el toro para las próximas fiestas de la Madre de Dios.

La animación es verdaderamente extraordinaria y la gente joven aprovecha la ocasión para regocijarse.

Quando el rubicundo Febo cante su cabellera, cuando cantan los gorriónes un fado a la primavera...

Quando una nube de polvo invade la carretera hacia el monte va Nemesio con su amiga Baldomera...

En Valonsadero cada cuadrilla toma el sitio que le parece más estratégico. Los pobres viejos buscan una sombra y entre tanto, los jóvenes se divierten con los conejos.

Algunos concurren se entreteñan en agotar las existencias de cerveza y otros bailando al son de la nueva y bien ponderada banda de música contratada por el jurado de Santo Tomé, Calixto Lallana.

La música en la pradera tocaba sin darse pisto y entre tanto el auditorio aplaudía a don Calixto...

Y después de la jota, cada mochuelo a su chopo, según usos y costumbres.

Anda niña castiza baila la jota y cuando acabe el baile trae la bota...

Y no te pongas triste si estoy sudando pues es que con el vino me estoy matando...

Surgieron bastantes incidentes, afortunadamente sin consecuencias, y la entrada en la población constituyó un enorme triunfo.

Triunfo copas, y hubo quien cantó las cuarenta y las diez de últimas...

Francisco Soria

DESDE MADRID

NOTAS DE LA SEMANA

La semana ha sido una continua sucesión de demostraciones de cordial acogida hacia los ilustres huéspedes de Reyes de Italia. Valencia primero, Madrid después y ultimamente Barcelona han sido los vértices de un triángulo de cordialidad, bordeado con nuestra hospitalidad y agradecimiento. En Toledo y Aranjuez también se dieron demostraciones sinoras de verdadero afecto.

El rey simpático, el rey chiquitín como le llamaba una simpática vija en el Monasterio de San Lorenzo del Escorial y que con su voz temblorosa y las lágrimas en sus ojos daba vivas constantemente, dada su historia de bondad y rectitud y como todos los saboyanos democratismo, se ganó las simpatías del Español, espontáneamente por los impulsos simpáticos con que siempre nos movamos dentro de nuestra abertura de carácter.

La reina Elena también aquí se le ha llamado, Santa Elena de Montenegro porque su bondad demostrada hasta en sus nimias manifestaciones y su caridad van reflejados en su rostro magestuoso y lenio.

Agitación constante para el elemento oficial, los programas se desarrollaron en toda su integridad y con el fausto y grandeza con que hemos querido conmemorar a la acogida prestada a nuestros Soboranos en su visita a aquel país.

Aun se van por las calles vestigios de adornos, de iluminaciones, en fin, de cuantas demostraciones exteriores se hicieron para hacer mas palpable nuestra cordial acogida, y en el interior de cada uno queda el recuerdo de esta visita impregnado de la emoción sincera que se experimenta cuando se ejecutan actos tan íntimos como son los de la correspondencia y mutua cordialidad.

Salieron de Barcelona a las doce de la noche después de haber presenciado una gran fiesta marítima y aun que el aire un tanto frío de la noche sobre cubierta saludó a Barcelona y a España entera hasta que se perdió de vista.

No obstante todas estas fiestas todo el programa intenso y fatigoso a realizar el directorio laboró durante su estancia dictando un real decreto concediendo personalidad jurídica a las Universidades Españolas.

Despacho de expedientes de puro trámite, para lo cual, continúan yendo a los consejos los subsecretarios de los respectivos departamentos, la renuncia del general Cavalcanti del cargo de consejero de la Arrendataria de Tabacos y su nombramiento para el cargo de jefe de la casa Militar del Rey, la reforma de la ley de caza, etc.

Ahora, como el tiempo apremia y ante el decidido propósito de que los presupuestos entren en vigor el primero del próximo julio el directorio se ha propuesto trabajar constantemente sobre ellos y celebrar cuantas reuniones sean necesarias, mañana, tarde, noche y aun de madrugada; y por examinar el de Guerra, no pudiéndolo dejar terminado, por lo que volverán a reunirse por la noche a las diez y media en el Ministerio de la Guerra.

El general Magaz ha regresado hoy en el expreso de Barcelona a donde fué con los reyes de Italia e igualmente el infante don Fernando.

D. Antonio Maura fué felicitado por el rey con motivo de su santo y una de estas pasadas noches cenó en la embajada de Francia.

Los reyes inauguraron una nueva línea del metropolitano Solventas que tanto beneficia a la capital de España puesto que resuelve parte del problema del tránsito y luego inauguraron la Exposición de cóctiles miniados.

En Francia con la victoria de Doumergue y la formación del gobierno Herriot el que ha salido inmediatamente para Londres con el fin de conferenciar con el jefe del gobierno Británico Macdonald, hay un gran revuelo y se prevee una transformación en la política internacional pues no ha de tardar mucho tiempo en dejarse sentir su influencia en todos los demás países europeos, mejor dicho aliados.

Antonio Cacho Zabala.

DESDE BURGO DE OSMÁ

GLOSAS

Orfeón.

Una huella caliente y vibrante nos dejaron los coros sorianos. Jamás ritmo musical alguno llegó tan pronto y tan adentro del alma popular. ¡Oh gran sentido de selección del pueblo! Hoy, en el Burgo, no se canta ningún fox, ningún «cuplé» cortésano de serpeo canalla y obsceno.—No más Java, señor!—En cambio las melodías puras de los «Pastores de Coraleda» y las eclosiones románticas del «Levántate morenita» son interpretadas con toda dignidad de intención por todos los burgueses grandes y chicos...

Este es un pueblo noble, lleno de apetencia de cultura, un pueblo sano que solo desea que se le aviven las hermosas imágenes renacentistas que tiene alestargadas dentro del corazón. ¡Y que fácil es sembrar ideales de cultura en el Burgo! ¡Como se abren gozosamente los espíritus! ¡Como alejan y empujeñean a los odios, a las ruindades de la vieja marionetas política y a todos aquellos elementos llenos de humo y de mieria espiritual un poco «castigadores» de poeílga chula, cuya misión tan sólo es dividir a los demás para multiplicarse ellos...

El Burgo tiene ya su buen Orfeón. Pronto hará su primer salida romántica. Confiamos en su triunfo. D. Francisco Romero, D. Luis Lobera, D. Abundio Andaluz, D. Jesús Miranda, D. Teófilo Gil son elementos directivos que cuentan con su gran haber musical para salir victoriosos.

Hemos leído, de pluma de Pepe Tudela elogios grande para nuestro Sporting club Uxama. ¡Bien hace esta sociedad ya bienemérita para merecerlos! Dos meses lleva constituida y ya posee una experiencia y un tecnicismo deportistas, admirables. Su actuación entusiasma al pueblo que la sigue y la estimula encantado como demostró hace quince días acompañando a su primer «concho» de foot-ball en su excursión a Aranda de Duero para luchar con la Unión Deportiva Arandina... Allí fuimos vocidos y exclamados por el leal pueblo de Aranda... Fuimos prodigamente obsequiados por todas las clases sociales; tanto que en todos los sitios el centenar y medio de excursionistas fuimos «los amos» con la más fraternal complacencia de los arandinos, a la que responderon los burgueses cumplidamente.

El resultado de la lucha, ya lo sabéis por otros artículos anteriores. Y, ahora vamos a referir otra efeméride deportista suma mente interesante. La devolución de visita al Burgo, del notable «concho» arandino y de más de cien excursionistas que le acompañaron, hace ocho días.

Medio Burgo, deportista salió en autos a esperar a los arandinos hasta la hermosa villa de San Esteban de Gormaz, donde los obsequió espléndidamente, en el bar de la preciosa Dolores... Después todos juntos en una abigarrada comitiva automovilista, entre grandes vivas a los dos pueblos hicieron la ruta hasta el Burgo donde fueron recibidos por todo el pueblo y autoridades entre ovaciones de fraternal entusiasmo. Y aquí empezó, lo que no podían esperar los vecinos de Aranda el diluvio de obsequios e invitaciones les llevó de grata sorpresa, pues fueron en verdad innumerables, desde que llegaron a las doce de la mañana, hasta que se marcharon de madrugada, las múltiples atenciones, con que el culto Burgo devolvió los honores recibidos por los nuestros en Aranda, la hospitalaria.

Y vamos a hablar del partido... Pero está lo dejaremos para otra glosa.

SERVICIO DE AUTOMOVILES DE ALQUILER DE Godofredo de Marco Calle de los Estudios, n.º 3 Teléfono 146.—Soria

Conferencia agrícola en Berlanga

El domingo último y a petición y ruego del Ayuntamiento de esta Villa, vino a dar una conferencia sobre el interesante tema «Porvenir agrícola de Tierra de Berlanga» el competentísimo Ingeniero Jefe del Servicio agónómico provincial don Leopoldo Ridruejo.

Después de haber sido el señor Ingeniero en la plaza el Ayuntamiento en pleno y enseguida de su llegada en el Salón de sesiones tuvo lugar la conferencia ante el numeroso público que llenaba el Salón. Hizo la presentación el señor Alcalde y a continuación comenzó el Sr. Ridruejo, dando las gracias por dicha salutación, saludando a su vez al pueblo de Berlanga y entrando ya de lleno a explicar su tema.

Hace la advertencia de que prefiere, ya que es la primera vez que va a tratar de asuntos agrícolas en Berlanga, hacer un resumen de las mejoras y cultivos que deben implantar en esta tierra mejor que no detenerse a tratar de una sola de estas mejoras o cultivos.

Tiempo habrá, añe de, de especificar, de detallar. Hoy, afirma, presentaremos un cuadro, siquiera sea sucinto de las principales modificaciones que requiere vuestra agricultura y vuestra ganadería.

Y así trata con preferencia de las mejoras y cultivos que tienden a reunir más estas dos ramas de la producción de la tierra, como son la agricultura y la ganadería.

La explotación del campo, constituye una cadena continua, sin interrupción, de la que son eslabones principales, no sólo el cultivo de los cereales, sino también los forrajes, con estos la mejor y mayor explotación del ganado, con este, la mayor producción de abono, mayor enriquecimiento de la tierra, y si se usa el ganado vacuno, mayor provecho, menor riesgo, más tracción, más fuerza y por lo tanto labores más profundas y productivas, mas leche y con esta más sana alimentación, mejor explotación de la tierra, mas variada, enriqueciendola con el cultivo de forrajes, que como es sabido abona las parcelas, recomienda, en fin, tanto en secano con la beza y la espartaca, como en regadío con la alfalfa como planta perenne (por cuatro o cinco años) y como cada una para aprovechar las rastrojeras de verano con la beza y la mostaza blanca, estos cultivos como el medio más inmediato seguro de fomentar la ganadería y como consecuencia además la producción agrícola.

Para a tratar después de las labores superficiales en barbechos y sembrados, recomienda y explica sucintamente el uso de la grada y además el del arado trisuro para las labores de bina y las preparatorias de la siembra.

Y por fin recomienda la constitución y robustecimientos de los sindicatos como el medio más eficaz de llevar a cabo todas las mejoras y perfeccionamientos necesarios para la mayor producción agrícola y pecuaria.

El señor Ridruejo fué muy felicitado, ofreciendo todos el mayor consorcio para que se hagan campos de experimentación, y lleguen a conocimiento de todos los labra-

dores, de una manera palpable y práctica, todas las sabias enseñanzas y consejos que el señor Ingeniero, que fué despedido con gran entusiasmo por todo el vecindario.

El Corresponsal N. de la R.—Consideramos estas conferencias y visitas del competente y celoso Ingeniero agrónomo don Leopoldo Ridruejo de una incalculable trascendencia, por eso felicitamos al pueblo de Berlanga por su iniciativa y su deseo de oír consejos y sabias instrucciones, que por lo visto algunos no están tan propicios a escuchar otros órdenes.

Creemos que este es el camino de progresar y por esto repetimos una vez más nuestra felicitación al pueblo de Berlanga, deseando que este anhelo de progreso sea imitado por todos los pueblos importantes de la provincia.

Molinos de Duero

Hace ya bastante tiempo que este pueblo, pasaba por una situación crítica, en lo que se refiere a urbanización y mejoras generales de la localidad y hoy merced al altruismo de unos y la buena voluntad de otros resurge con el beneplácito de los que amamos la patria chica y todo lo que supone engrandecimiento de los pueblos, pudiendo sentirnos orgullosos de la fiesta celebrada hoy y que reseno a continuación.

Un hijo de este pueblo residente en Buenos Aires secundado por otros coterráneos ha sido el primero que ha dado la voz de alarma contra el oscurantismo y recordando las necesidades que el pueblo tenía, presu su cooperación valiosísima y efectiva, para la construcción de las obras que más necesitaba el pueblo y a este fin donó una hermosa casa huerta para vivienda del señor Cura párroco; se ha construido un cementerio amplio y con todos los detalles modernos, más un lavadero espacioso y cómodo, muy necesario en este terreno, sino por que hay abundancia de aguas en su hermoso río Duero, por las inclemencias del tiempo propias de la altura en que nos encontramos.

Con tal motivo las dignísimas autoridades con su entusiasmo Sr. Alcalde D. Aureliano Pérez, organizaron una fiesta con objeto de bendecir el cementerio y lavadero, terminando a la vez en un final de gratitud hacia Don Gorgonio de Miguel se descubrió una lápida que dá su nombre a la plaza principal del pueblo.

A este fin la víspera de esta varias señoras de la localidad, fueron tan amables, que adornaron con exquisito gusto el salón de la Casa Ayuntamiento.

Esta mañana se ha celebrado en la plaza principal y allí D. Aureliano Pérez, con un elocuente sentido discurso manifestó su gratitud a todos los hijos de este pueblo asistentes y presentes que han contribuido a las mejoras felicitando a cuantos por los vecinos de la localidad, y descubrió la placa que el nombre de D. Gorgonio de Miguel a dicha plaza desbordándose con los entusiasmos del vecindario vivas a los hijos asistentes, a España al Rey, a Soria y a Molinos de Duero.

Desde allí nos dirigimos a la Consistorial invitado todo el vecindario, donde pronunciaron discursos y sentidos discursos alusivos al Sr. Cura Párroco, los Maestros y secretario de la localidad y el simpático joven estudiante de medicina don Salvador Latorre, quienes con sus sentidas palabras hicieron votos por la prosperidad del pueblo y de la Patria, deseando que los asistentes pudiesen regresar al lado de los suyos.

Después se sirvió un espléndido refresco a todos los asistentes al acto, haciendo los honores el señor joven de la localidad y salimos todos muy satisfechos de este acto y a la vez de significar gratitud y conocimiento, honra a los pueblos donantes por ser fiesta que se desarrolló en perfecta armonía dando muestras de cultura y general.

Se necesita Oficial modista en la administración de este periódico informará.

CRONICA DE ALMENAR

En torno a las fiestas

La Intrépida y la Coartada.

Fue hace mucho tiempo, por el año de gracia de 1703 cuando Manuel partió a la guerra con dos de sus hijos...

Opinase el padre de ella a los amores, pero encontrados ambos en la guerra, tuvo ocasión el mozo de Peroniel de salvar al que después fue su familiar.

Más no hubiera relato, si el castellano no hubiese caído en poder de los moros, que le encerraron en una arca, hasta que a Virgen le premiasen su fe, libertándole y dándole el amor de Blanca.

Así, el romance o leyenda del Cautivo que motivó las fiestas de Almenar, y, coartada con esplendor que cada año se va superando.

En estas paradas, el número de atracción, lo mejor, ha sido la actuación de la Banda de Música, orgullo almenareño, que en tan poco tiempo de preparación ha logrado un clarísimo lucimiento...

Para los jóvenes ha sido la verdadera fiesta; y máxime si como suele ocurrir, se concertaron bodas entre algunos.

Aparto el elogio a la extraordinaria feria de carros bonitas, motivo principal de estas mal hilvanadas líneas, hay que consignar solenes funciones religiosas, carreras de cintas a caballo, estupeidos partidos de pelota, etc. En los casinos un apreciable «maremagnum» de consumidores. Por todas partes, un aspecto del pueblo engrandecido. Y en el ferrial—no todo lo exlúdido que fuera de desear dado lo avanzado de la fecha estival y la pena de la gente campesina por la sequía—, hemos visto buena concurrencia, particularmente en lo que a vacas lecheras se refiere, coincidiendo con lo que señalaba, no ha mucho, Elías Tierno, secretario y hombre entusiasta como pocos acerca del fomento de la ganadería vacuna en Almenar.

El pueblo mejor situado del campo de Gómara, —y, si se decidieran a comprenderlo, todos y a trabajar unidos— ha tenido en estos días, parte de esa vida comercial que por derecho le corresponde; se ha visto afínido por toda la comarca, y ha estado contento, como si la gracia del paisaje primaveral, sonriendo al oír el concierto de las campanas y de la charanga, dijese del gesto optimista, y de la devoción a la esperanza.

Es tal mi deseo de sentir el progreso en relación directa con esta tierra labrante—lo debe unas líneas amigo Tudela respecto a su artículo sobre la instalación de campos de ensayo de experimentación agrícola— que me olvido al correr de la pluma del subtítulo que puse al empezar la crónica. «La Intrépida y la Coartada». Y no debe ser, ya que ellas, le han parecido lo mejor a mi gusto, que a pesar de todo, siento deseos de volar. Me explicaré. Con una advertencia primera.

El que yo haga justicia a estas mujercitas que han venido a repartir la gracia de sus sonrisas, no significa olvido para las nenas de mi pueblo, adorables, lector, te lo garantizo—debes venir a verles, siempre que seas soltero y decidido... Solamente y como si fuera un verso sereno, voyan unos nombres al azar: Luísa, Avelina, Soledad, Anita, Pepita, Carmen, Goya, Marcela... y así, un magnífico rosario, como para rezarle fiestas al corazón...

Y vaya por fin, para terminar, el contraste de las forasteras. Han venido desde Soria, entre otras, las señoritas de Morales (Elena, Margarita, Maruja); y Amparito Soria, además de Carmela Perelló con Pepita de Marco. También, aunque esta la consideramos de aquí, ha estado Felicidad Jimeno.

Sería ingenuo repetir lo de que agradecemos la atención de haber acudido a nuestras fiestas. Ello lo piensan todos.

Pero el cronista inquieto, afanoso de la nota de color, si bien con el peligro de sentirse cursi, no puede por menos de hacer dos consideraciones galantes, en torno a Maruja Morales la Intrépida, y a Pepita de Marco la Coartada.

Con elegancia sencilla que es la mas cara, envuelta en un traje rosa la Srta. Morales apareció decidida conduciendo el auto; resuelta, y sin empaque, sin presunción ha bailado en la plaza y ha tocado—juntamente con sus hermanas que rivalizaron en epatarla—en el piano del casino delante de los hombres serios, que la creían un juguete de la Naturaleza.

Pero a mi, su línea perfecta, seda y sonrisa, sobre la paz, me dió la sensación de un retrato del pintor Arselmo Miguel Nieto con un fondo castellano, y el título de «La Intrépida».

Sin embargo, el contraste ha sido Pepita de Marco; con toda la gracia y suavidad de una estampa italiana. En el proceso de muñeca a mujer, estaba algo cohibida; estudiante de piano, no consintió a tocar por vergüenzas.

Junto al óleo que suponía la «Intrépida» ella era como un dibujo de Capuz o Penago, que hubiésemos arrancado de una revista elegante y moderna y titulada «La Coartada».

A todos los que contribuyeron a festejar a el Cautivo, héroe de amor y guerra un día, hoy, Almenar, da las gracias, prometiéndoles mejores fiestas todavía para el año próximo.

Milán Borque.

NOTICIAS

Un ruego.—Debiendo de celebrarse próximamente las tradicionales fiestas de San Juan, rogamos al Sr. Alcalde diere las órdenes oportunas para que el llamado festivo de «La Saca», sin perder su carácter tradicional, revista el mayor lucimiento posible.

Con la aparición de los automóviles y camiones, dicha fiesta ha cambiado mucho, y para que resulte brillante es preciso que cuando lleguen los caballistas no quede ya ningún vehículo en la calle de Canalejas.

También esperamos de la autoridad a quien corresponde, ordene el inmediato arreglo de los baños de la citada calle, por constituir un gran peligro para los caballistas.

El suceso del domingo.—El Juzgado municipal de Soria instruye las oportunas diligencias para depurar los hechos ocurridos el domingo último, en las proximidades del café titulado «El Resaca», donde al parecer, sostuvieron una refriega varios jóvenes de esta capital con otros del próximo barrio de Las Casas.

Los jóvenes aludidos acababan de llegar de la compra del toro.

Se trata de un crimen?—Comunican desde el pueblo de Sagider, en el paraje denominado «Peña gorda», dentro del término municipal del agregado Urex de Medinaceli, apareció días pasados el cadáver de un hombre que todavía no ha podido ser identificado.

Las autoridades judiciales instruyen diligencias para averiguar si se trata de un crimen o de una muerte casual.

Las casadas quieren votar.—El presidente del Directorio, ha recibido a una comisión de damas españolas.

El objeto de esta visita fue exponerle algunas consideraciones sobre el derecho concedido del voto a la mujer, y pidieron se amplie a las mujeres casadas canónicamente, ya que se ha concedido a las mujeres solteras y las viudas.

De ferrocarriles.—Del Soria Castejón se espera ultimarse de momento a otro los ofrecimientos al Estado para ir a Madrid, una vez de acuerdo Soria y Navarra, y hacerlos presentes al Directorio.

El Santander-Burgos-Soria-Catalayud, parece que entra en una nueva fase.

El sábado próximo se celebrará en Soria, como punto medio de la línea, una magna reunión integrada por representantes de todas las provincias interesadas.

La Diputación provincial y el Ayuntamiento ya están haciendo

preparativos para que la estancia en Soria de los comisionados sea lo más grata posible.

Defunción.—Anteayer falleció en Madrid, víctima de rápida enfermedad doña María de la Paz Bravo, viuda que fué de don Dionisio Delgado.

Su muerte ha sido muy sentida en Soria, donde contaba la finada con numerosos parientes y amistades.

Reciban sus hijos doña Rosario, don Manuel y don Dionisio así como los hermanos poéticos de la finada, don Domingo, doña Petra y don Pedro Delgado, tan queridos en nuestra ciudad, nuestro más sentido pésame.

Contra la viruela.—El Alcalde de esta ciudad, ha publicado el siguiente bando:

«Estando dispuesto por la Superioridad que periódicamente se verifique la vacunación y revacunación de todas las personas, con el fin de prevenirse contra la epidemia variolosa, y acreditado y demostrado como está reconocida y aconsejada por la ciencia aquella práctica como único medio de anular los efectos de la referida enfermedad; he acordado que en los días 20, 21 y 23 del corriente, desde las once a la una de la tarde se lleve a efecto por los señores Profesores Médicos Municipales la operación indicada, en el salón de actos del Excmo. Ayuntamiento, aconsejando a todos los vecinos de esta capital que concurren a participar de ese beneficio remedio pues con ello, además de las particulares ventajas que han de obtener, demostrarán una vez más su amor a la ciencia, a la higiene y a la práctica de las buenas costumbres.»

Un hombre muerto.—Comunican desde Valdearros que el vecino de Barcebal, Pedro Aparicio Cecilia, casado, de 25 años de edad, tuvo la desgracia de caerse del carro que guiaba, siendo arrollado y falleciendo a los pocos momentos a consecuencia de las heridas que sufrió.

Visajeros.—Han llegado: De Córdoba, don Víctor Casado y familia; D. Zaragoza para Vinuesa, don Angel Rojo y familia; De Madrid, el joven don Paulino Alonso; De Bilbao, don José del Arco Iriarte.

Han salido: Para El Royo, doña Rafaela Alvarez y familia; Para Areso (Navarra) don Julio Molina y señora.

Han terminado los jóvenes signantes de Burgo de Osma distintos cursos de Bachiller, José M.ª Villanueva, Fermín Lucas, Luis y José de Prada, Ricardo Tejarico, Ignacio Aguado, Luis San Mateo y Agustín Ayuso, los cuales algunos han obtenido bastantes sobresalientes y méritos de honor. Felicitamos a sus respectivas familias como igualmente a sus distinguidos profesores.

Fiestas de San Juan.—La alcaldía de Soria ha publicado un bando con el programa para las fiestas de San Juan.

El jueves, día veintiseis del corriente, se celebrará el tradicional festejo de «La Saca».

El viernes tendrán lugar las dos corridas de toros en las que serán lidiados doce ejemplares de Vallesadero por los afamados novilleros, Eduardo Vega, (Vegueta); Julio Díaz (Morenito) y Angel Vivas, (Baturrico); actuando como banderilleros, Fernando Beníte (S. goviano); Vicente García (Melaito) Fermín Embrun (Mano); Ramon Pintado (Pintado); José Mateo (Mateito) y Nemesio Perez (Galleguito).

El sábado agés y el lunes de bailes se celebrarán en la Alameda de Cervantes dos magníficas verbenas, en las que se quemarán dos bonitas colecciones de fuegos artificiales.

Jóvenes multados.—El Gobernador Civil Señor Perelló ha impuesto una multa de cincuenta pesetas a los jóvenes de la villa de Langa de Duero, José Santos Alcubello, Benito Las Hiras y Juan de Blas García, que días pasados promovieron un fuerte escándalo, blasfemando en la vía pública.

Ferías en San Pedro Manrique.—Con gran animación y concurrencia de forasteros se ha

celebrado la feria de ganados en la importante villa de San Pedro Manrique

Se verificaron numerosas transacciones y los forasteros recibieron toda clase de atenciones y facilidades por parte de las autoridades.

Durante los días de la feria hubo importantes partidos de pelota, bailes públicos y otras diversiones.

Un donativo.—Doña María Villar Santana ha entregado en la Cocina Económica la cantidad de cien pesetas como donativo para la comida de los pobres de nuestra ciudad.

De enseñanza.—Han permutado sus cargos de maestros los de Soto de San Esteban y Ambrona.

—Se amplía el plazo para que puedan solicitar el traslado los señores maestros nacionales.

—La Inspección de primera enseñanza, tiene el proyecto de organizar en breve un cursillo de perfeccionamiento para maestros.

—Van muy adelantados los trabajos de construcción de una escuela en Fuente de Cantos.

Boda.—El domingo último se celebró en la iglesia de Nuestra Señora del Mirón, el enlace matrimonial de Mariano Jiménez Redondo, socio de la importante casa comercial «Redondo y Compañía», con la bella señorita Pilar Fillat y Fillat, hija de nuestro querido amigo el competente y probo administrador de Contribuciones don Antonio Fillat Amc.

Bendijo la unión el canónigo de la iglesia catedral D. Benigno Marín, pariente del novio y actuaron de padrinos el hermano de éste don Fluminacio Jiménez Redondo y la joven y bella señorita Alicia Fillat, hermana de la novia.

Actuaron de testigos el Delegado Hacienda don Luis Salcedo y Tesorero don Manuel Laguna, el opulento comerciante don Evaristo Redondo y don Antonio Fillat y Fillat.

Los invitados, entre los que figuraban además de los parientes de ambas familias, toda la dependencia de la Casa Redondo, los jefes de la Delegación de Hacienda, el personal de la Administración de Contribuciones; el alto personal de la Eléctrica de Soria y numerosos amigos, fueron obsequiados con un espléndido y bien servido banquete en el Hotel Comercio.

La gran concurrencia—cerca de cien comensales—y la abundancia del elemento joven, sobre todo de simpáticas y distinguidas señoritas, contribuyeron a la mayor animación de la fiesta.

Después del banquete salieron los novios en automóvil en dirección a Madrid, para hacer después una larga excursión por Andalucía y Levante de España.

Deseamos a los novios toda suerte de prosperidades y dichas.

Tenemos noticias que el señor Delegado gubernativo ha visitado el pueblo de Valtejeros, saliendo muy bien impresionado del estado de la enseñanza y administración municipal.

Felicitamos al maestro y autoridades de Valtejeros.

Conato de incendio.—Sobre las seis de la tarde del domingo último se declaró un incendio en la planta baja de la casa número 6 de la calle Namancia, quemándose un cajón con paja, siendo sofocado el siniestro a los pocos instantes.

Número suelto 10 céntimos.

le envió el Vizconde de Eza diciéndole que el general Picasso marchaba a depurar responsabilidades, y yo ordené que se dieran a Picasso todas las facilidades.

En otras declaraciones, Berenguer expone la situación de Nador tal como estaba, rodeado por enemigos, era aventuradísimo enviar socorros, pues no podían llegar allí en manera alguna, las columnas de refuerzo y de hacerlo era exponer a las tropas a morir sin resultado.

Pinta la situación de monte Arruit en la que los rebeldes irrumpieron ocasionando la matanza.

En el sumario consta la carta que le envió Navarro comunicándole que se hallaba prisionero en casa de Ben-Chelal quien pedía por el rescate suyo y el de otros oficiales 50.000 pesetas.

A las siete diez de la tarde se suspende la lectura de la declaración de Berenguer.

El presidente del Consejo de guerra, general Weyler anuncia que la sesión continuará a las diez de la mañana del día siguiente.

Libertad de un sospechoso.

En virtud de los trabajos realizados por el abogado defensor Sr. Martínez Freira, ha sido puesto en libertad, por no resultar cargo ninguno contra él, Adolfo Delius, detenido en Córdoba con motivo del suceso del exprés de Andalucía.

A París.

Por asuntos particulares ha marchado a París el Marqués de Alhucemas.

También ha salido hoy para la capital francesa el jefe del partido conservador Sr. Sánchez Guerra.

Una explosión.

PONTEVEDRA.—Anoche en el barrio del Burgo en un taller de pirotecnia se produjo una explosión que ocasionó un incendio.

Parece que estaba el dueño Modesto Gilleg cargando una caja de detonadores, cuando estalló uno que fué lo que ocasionó la desgracia.

Han quedado heridos de gravedad el dueño y dos niños.

Un sátiro.

TERUEL.—En Mora de Rubielos ha sido detenido Román Guallart de 50 años, que intentó violar a una niña de seis años llamada Patrocinio Sánchez.

El vecindario se indignó de tal manera al conocer el hecho, que por poco lincha al indecente sátiro.

Por la higiene en los trenes

En la «Gaceta» ha aparecido un Decreto reglamentando los servicios sanitarios en los trenes.

En él se encarece que en los trenes se haga una desinfección detenida y que todos lleven un botiquín de urgencia.

Los transportes de cadáveres se harán, en adelante, en trenes especiales.

También se reglamenta lo referente a las necesidades fisiológicas y de aseo de los viajeros.

Las infracciones tanto en los trenes como en las estaciones se castigarán con la multa de cincuenta a dos mil quinientas pesetas, sin perjuicio de la responsabilidad criminal a que hubiese lugar.

FABRA.

Tip. Sucesor de F. Jodra.—Soria

EL PROCESO BERENGUER

Para la posteridad, el proceso Berenguer pasará como uno de los episodios más culminantes de nuestra historia contemporánea, y los futuros historiadores, podrán gloriar (ya que ahora huega todo comentario) el momento presente con la misma libertad con que gloriamos actualmente los acontecimientos del final de nuestro siglo XIX.

El resultado de esta glosa, dependerá de las decisiones de Tribunal que está conociendo actual mente en este ruidoso proceso.

¿Votaciones nuevas costumbres? Antes del año 1921, parecía inaceptable la hipótesis de que se exigieran cuentas a un General en Jefe. Eucarisado está el General Berenguer. Ni le culpa nos ni le exclamamos de desastre, ya que una cosa y otra habrá de ser decidida por un Tribunal en cuya realidad no cabe ahora la desconianza.

Pero como si nada, marzo se registró el hecho de que quien asumía el Alto Mandato en nuestra zona de Protectorado se halla sujeto a un proceso regular. Acaso esta realidad de ahora sirva de norma para el futuro, y en la nueva vertiente por donde caminamos llegue a ser un hecho tangible la exigencia de todas las responsabilidades por altas que se encuentren.

Todo el país, está pendiente de la decisión del Consejo de Guerra. ¿Demostrará su inocencia el General Berenguer? ¿Resultará culpable? ¿Aprenderá en el curso del proceso responsabilidades hasta hoy inéditas? Aventurado es responder categóricamente a esa pregunta.

Peroibimos en toda su extensión la delicadeza de la misión que se ha confiado al Consejo de Guerra, porque la sentencia que firmen los consejeros, no será un documento mas para guardarse en los archivos, sino una página de la historia futura. Serenidad y equanimidad pide el país, para que por ellas puedan los juzgadores llegar hasta la justicia. La justicia es el alma de los pueblos. Quitada a un pueblo su industria, su comercio, su agricultura y su ganadería, y todavía sin embargo, subsistirá su alma como pueblo. Quitada la justicia, y aunque viva, ya no será un pueblo, sino una masa confusa donde solo se desarrollan las funciones de la vida vegetativa.

El proceso Berenguer, es uno de los minutos de esta hora crítica que España atraviesa.

Información telegráfica

MADRID, 17

Reunión del Directorio

A las siete de la tarde llegó a la presidencia el general Primo de Rivera reuniéndose el Directorio en Consejo.

Terminó la reunión a las nueve.

Vallespina dió la reseña de lo tratado diciendo que al Consejo habían asistido los subsecretarios de Guerra, Marina y Trabajo sometiendo varios asuntos de trámite.

Luego, siguió la reunión para seguir tratando de los presupuestos.

Mañana por la noche en el Ministerio de la Guerra celebraremos otra reunión de varias horas para tratar del presupuesto de Justicia.

«Además,—añadió,—hemos acordado celebrar reuniones alternas por las no-

ches para tratar y ultimar el presupuesto.

La causa de Berenguer

En la sesión de la tarde del Senado continuó la vista de la causa que se sigue contra el general Berenguer.

Seguía la lectura de las declaraciones de Berenguer en el expediente Picasso.

Según ellos, Berenguer opina que si Silvestre hubiese ocupado oportunamente la Loma de los Arboles, no hubiese sucedido lo de Iguerriben.

Quando llegó a Melilla de regreso de Tetuán, la retirada ordenada a Silvestre había sido un desastre y se había hundido toda la Comandancia.

Se me pregunta,—dice,—que es lo que hice yo entonces y a ello tengo que contestar que salvar a Melilla.

Habla del telegrama que

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
EN SORIA Y PROVINCIAS	
Seis meses 4 pesetas	Un año 7,50 pesetas
EN EL EXTRANJERO	
Seis meses 8 pesetas	Un año 12 pesetas

# LA VOZ DE SORIA

PERIODICO INDEPENDIENTE

TARIFA DE PUBLICIDAD	
En primera plana de una a cinco líneas 2 pesetas.	
En segunda plana, de una a cinco líneas 1,25 pesetas.	
Planos enteros y medias planas, comunicaciones y anuncios oficiales a precios convencionales.	

Teléfonos: del Director, núm 73—mpren'a núm 45

Redacción e imprenta, Plaza Mayor, 14, bajo.

LA VOZ

## Cooperativa Popular de Soria

Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136

Artículos de primera calidad. Peso exacto. Precios reguladores

LA CASA QUE MAS BARATO VENDE

Los mejores chocolates de elaboración propia y pura garantía Paquetes de 460 gramos a 1'50, 1'75, 2 y 2'50 ptas. de 400 gramos a 1'30, 1'55 y 1'80

TAREAS ESPECIALES

TOSTADOR AUTOMATICO — CAFFES TOSTADOS AL DIA

Reuma, Catarros,  
Cálculos, Neurastenia,  
Cura de reposo

## Balneario Termas Pallarés

### EL BARATO

Nuevo Comercio de TEJIDOS y PAQUETERIA

### RICARDO SANZ

CABALLEROS 3.—(CASINO DE LA AMISTAD) ALMAZAN

La casa más acreditada y surtida en todos los artículos concernientes al ramo y la única que no admite competencia.

Especialidad en paños, retoras, pañería, laucría, géneros para camisas, delantales, vestidos, batas, blusas, calcetines, lanas y estopas.

Pañolería, paños, boinas, gorras, corsets, confecciones para caballero, señora y niños. Géneros blancos y negros y de punto de todas clases

GRANDES NOVEDADES TODAS LAS TEMPORADAS

Antes de comprar no dejen de visitar esta casa en la seguridad de obtener una gran economía sus compras, e inmejorables artículos.

PRECIO FIJO



Máquinas de coser y bordar WERTHEIM

MESA CANTOS REDONDOS, PATENTE 62.337. Mueble e lipse, patente 83.537.

Venta de estas máquinas y de hacer media piezas de recambio para ambas y para todos los sistemas de máquinas. Taller de reparaciones con toda garantía, en Burgo de Osma.

SEÑOR ZAPATA

Plaza Mayor n.º 6. Burgo de Osma

Dirección General en España:

Avenida 9. Barcelona

Apartado de Correos: 728

ALMACENES DE LOZA Y CRISTAL

### Angel Pérez Baraza

Grandes existencias de loza de Sevilla, Manises y Talavera, inmenso surtido de vajilla moderna belga y alemana.—Explicación y clasificación general de primera materia para la fabricación de papel y lanas regeneradas

Almacén: Carretera a Madrid, frente a la Estación

Despacho: Canalejas 45, Teléfono 121.—SORIA



MÁQUINAS DE ESCRIBIR

### "ERIKA"

La preciosa máquina de viaje y oficina, de fama mundial

Pesa 3 kilos 800 gramos

Es plegable. Sorprendentes adelantos. Posee todas las perfecciones de las máquinas de altos precios.

DELEGADO EXCLUSIVO PARA ESPAÑA

OTTO STREITBERGER

Apartado de Correos, 335 —Barcelona.

### LUCERO

SOCIEDAD ANONIMA

Compañía Española de Seguros de edificios, mobiliarios, automóviles y coches. Se desean agentes con buenas condiciones en pueblos importantes. Subdirector en Soria: Francisco Soria Montenegro. AGUIRRE, 7.—SORIA

### Banco HISPANO--AMERICANO

MADRID CAPITAL: 100 MILLONES DE PESETAS SUCURSALES:

ALBAORTE, ALCOY, ALICANTE, ANTEQUERA, BADAJOZ, BARCELONA, BILBAO, CÁCERES, CABRA, CÁDIZ, CALATAYUD, CARTAGENA, CASTELLÓN DE LA PLANA, CORDOBA, CORUÑA, EJEA DE LOS CABALLEROS, ESTELI, FIGUERAS, GRANADA, HUELVA, HUESCA, JAÉN, JATIVA, LEZ DE LA FRONTERA, LAS PALMAS, LINARES, LOGROÑO, MÁLAGA, MÉRIDA, MURCIA, OLOT, ORENSE, PALMA DE MALLORCA, PAMPLONA RONDA, SABADELL, SALAMANCA, SANTA CRUZ DE TENERIFE, SANTIAGO, SEVILLA, SORIA, TARRASA, TERUEL, TUDELA, VALDEPEÑAS, VALENCIA, VALLADOLID, VIGO, VILLAFRANCA DE PANADES Y ZARAGOZA.

Realiza dando grandes facilidades, todas operaciones propias de este establecimiento. Compra y vende por cuenta de sus clientes, en todas las Bolsas. Obra y descuento cupones y amortización de documentos de giro. Presta sobre valores, metales preciosos y monedas, y abre crédito sobre ellos. Fácilita giros, cheque y cartas de crédito. Abre cuentas corrientes, con interés y sin él. Admite en sus Cajas depósitos en efectivo y efectos de custodia.

### Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea a la Argentina.

El vapor VASCO NUÑO DE BALBOA saldrá de Barcelona el 4 de julio; de Málaga el 5 y de Cádiz el 7, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea a Cuba-Méjico.

El vapor ALFONSO XIII saldrá de Bilbao el día 16 de julio de Santander, el 19; de Gijón, el 20; de Coruña, el 21 para Habana y Veracruz.

Línea a Puerto Rico, Cuba, Venezuela-Colombia y Paicrío

El vapor MANJEL CALVO saldrá de Barcelona el día 10 de julio; de Valencia, el 11; de Málaga, el 13 y de Cádiz, el 15 para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabana, Colón, y por el Canal de Panamá para Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso.

Línea a New-York, Cuba y Méjico

El vapor MONTEVIDEO saldrá de Barcelona el día 25 de julio; de Valencia, el 26; de Málaga, el 28 y de Cádiz, el 30 para New-York, Habana y Veracruz.

Línea a Fernando Pó

El vapor CIUDAD DE CADIZ saldrá de Barcelona el día 15 de julio; para Valencia, Alicante y Cadiz, de donde saldrá el 20 para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás islas intermedias y Fernando Pó.

Dicho vapor enlazará en Cádiz con otro de la Compañía que admitirá carga y pasaje de los puertos del Norte y Noroeste de España para todos los de escala en esta línea.

Vías extraordinarias

El vapor Reina M.ª Cristina saldrá de Barcelona el 7 de julio, de Valencia el 8, de Málaga el 10 y de Cádiz el 12, directo para Puerto Rico, de donde seguirá para New York.

UNICO AGENTE EN SORIA Y LA PROVINCIA

### Don Epifanio Ridruejo Barrero

CANALEJAS, 25 Y 27

No valerse de otros intermediarios que casi nunca consiguen lo que la Compañía concede a sus verdaderos representantes. Rechazad a los llamados agentes o informantes de esta Compañía.

### La fama de Aragón

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR Y MENOR

### Jiginio Navarro

Esta Casa sirve sus pedidos a domicilio con los mejores vinos del campo de Cariñena y comarca de Borja, claretes finos de mesa de Manzanares y Valdepeñas

FERRIAL, NUMERO 6—SORIA

TELÉFONO NUMERO 132

### JOSE VICEN VILA SORIA

Comisiones y Representación

CASA MATRICULADA

Solicitud correspondencia del comercio en general.

Domicilio provisional: Plaza del Carmen 26.—2.º

### FARMACIA Y LABORATORIO

DEL

### Dr. Carrascosa

Drogueria.—Aguas minerales.

Especialidades Farmacéuticas.

Ortopedia.—Fisioterapia.

Preparación de Inyectables y sueros artificiales etc. etc.

Canalejas, 72. SORIA

Folleton de LA VOZ DE SORIA 83

### El amor de los amores

Original de Ricardo León

sus rodillas encima de la cama.

—¡Parece un gitano!—pronunció ya algo repuesta de la terrible impresión—, ¡qué ojos más liados y qué mirada más inteligente!... ¡será un real mazo!... Ahore, como es tan chiquitín y tiene tantos mimos... Es un llorón, pero más listo que una ardilla.

En esto llamaron a la puerta y dijo un criado:—Don Felipe Crespo desea ver al señor.

Salió Villalaz, y en la ancha galería topó de mano a boca con Felipe.

—¡Don Fernando!—exclamó el mozo—, ¡qué tremenda novedad! Pero... ¿es cierto lo que dicen?... ¡Si no acabo ucreerlo!... ¡Que alegría para todos!

Esto hólle Villalaz en sus brazos y le miró con ansia, tal como miraba a las personas y cosas desde que recobró la vista.

¡Qué enorme sorpresa! Aquel hombre de cara repulsiva, de expresión lacayuna y brutal, era bien diferente de la imagen que el ciego se había forjado.

—¿Cómo un hombre tan dulce—pensaba el señor de la torre—, de corazón tan efusivo y vehemente, músico y poeta, que tan lindamente leía las páginas del Maestro Granada y San Juan de la Cruz tiene una facha tan innoble?

—Avisé a mi padre y a mis hermanos—dijo Felipe con grande alborozo.—También llamé al médico de Fuenmayor y al capellán...

—¡Bien, hijo mío, gracias!—articuló Villalaz, pugnando por esconder la repulsión que ante Felipe sentía.—¡Tengo un afán por ver a tu padre!

—Pues ahí viene... ¡mírela usted! Llegó Pelayo, seguido de Isabel y Tasarín. Abrió el viejo los brazos, llorando como un chiquillo.

—¡Fernando de mi alma!... ¡Esto es un milagro de Dios!

Con el más noble y profundo cariño contempló Villalaz a su buen camarada. Pero ¡qué viejo y estragado estaba el pobre! Su rostro, semejante a la corteza de un árbol, su cabello, más blanco que la nieve; el busto, declinante; las manos flacas y sarmentosas, daban idea de una extremada vejez.

—¡Sí!—declaró con voz recia y sonora.—¡Estoy viejo! ¡Pero tengo fibra! En cambio, Isabel y Tasarín... ¡qué pareja más linda y más gallarda!

Allí tenía presentes Villalaz los frutos de sus buenas obras. Todos aquellos seres se le cercaban y le abrazaban y bendecían, eran como testimonios de amor y caridad.

—¡Oh, qué maravilla!—murmuraba el ciego, recordado de las tinieblas.—¡Si no me doy cuenta de lo que me pasa! ¡Si me parece que estoy soñando y que voy a despertarme de repente y a llorar la hermosura del mentado sueño... ¡Dios mío!... ¡Dios mío!